

Redacción: Desde las cuatro de la mañana a las once de la noche.
Anuncios: Desde las siete de la mañana a las siete de la noche.

Teléfono núm. 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts
Id. atrasado 10

PRECIOS DE ABONO

Table with 3 columns: Location (España, Extranjero), Unit (Plas., Cts.), and Price (1 25, 2 50)

ANTE LA REALIDAD

Las pequeñeces

La crónica nos trae una síntesis de las declaraciones hechas en París por don Segismundo Moret. El señor Moret cree, hoy más que nunca, que hay que concluir con las pequeñeces de la política española, que ya no se usan en país alguno más que en España, y que hay que procurar que las gentes presten atención a otras cosas de más substancia que a esas luchas menudas, que agotan todas las energías de los políticos españoles.

Hé aquí frases y conceptos que nuestros jóvenes políticos, que no piensan, según revela su prensa y su ausencia de los centros de cultura y de fomento, en otra cosa que no sea la comidilla partidista, rechazarían por vulgares manifestaciones de los independientes, si llevaran cualquier otra firma que no fuera la del insigne orador liberal.

Moret reclama de los partidos organizados para la política, que dediquen sus esfuerzos a la defensa de problemas substanciales, apartando sus energías de las contiendas pequeñas, insignificantes. Y así al parecer lo hacen esos grupos que se llaman políticos, si hemos de creer algunos artículos de fondo que se escriben por plumas teorizantes. Allí se tienen soluciones para todo; todo ha sido meditado y previsto. Y, en efecto; os detenéis por curiosidad a hablar con uno de esos partidistas, del más chico al más grande, y su tema no saldrá de un círculo reducido de pasioncillas, de nombres insignificantes, de combinaciones, deslealtades, inteligencias nuevas, rupturas inexplicables, amistades monstruosas. Y cuando no os refieren sucesos políticos que no trascienden los límites del Borne, os fatigan con la narración de las informalidades del Alcalde, de los concejales, de los del Comité. Y sólo entonces os explicáis noticias y comentarios absolutamente extraños.

Puede suceder una tercera fase de esa política tan recomendada: que os hablen de acontecimientos nacionales, de enérgicas resoluciones del Gobierno; y con sorpresa grande oíréis, con mezcla de indignación y de placer, la necesidad de que sea reformado el Reglamento del Congreso, a fin de que pueda desarrollarse felizmente la labor legislativa. Y aparte los argumentos propios, que acaso sean los que vosotros en otro tiempo empleasteis, cuando Maura lo indicó desde el banco azul, os aducirán concluyentes razones que ha aducido ahora mismo el Diario Universal, el periódico del Conde de Romanones, ministro de Obras públicas y batallador parlamentario, sucesor, en parte, de la actitud abominable de Romero Robledo. Vosotros, naturalmente, recordaréis los anatemas que los liberales lanzaron contra Maura y quienes como éste pensaban; y veréis visiones al hallaros esas fulminaciones trocadas en alabanzas. Y si sois sinceros, sentiréis satisfacción inmensa de que haya aumentado el número de los que como vosotros piensan en esta materia.

Acaso se os ocurra ser ésta una coincidencia única, extraordinaria, excepcional. Pero también quedaréis chasqueados al oír a vuestro interlocutor liberal una brillante defensa de la actitud del Gobernador de Madrid, al imponer crecida multa a los teatros de la Corte, que acaban sus funciones a deshora. Y con ardiente convicción se os dirá en síntesis que su opinión modesta es que el Reglamento de Teatros debe ser cumplido, mientras no se derogue. Claro que vosotros, que así opináis ahora como en tiempo del Conde de San Justo, el año pasado, amigos míos, y perdona El Imparcial la buena memoria, no le tildaréis de clerical terrible ni de reaccionario peligroso; si no que, todo lo contrario, os

alegraréis infinito de que al fin, la verdad se abra camino, que la luz de la razón ilumine todos los cerebros, y que liberales y conservadores juzguen los mismos asuntos con igual criterio, a fin de que unos u otros, con cooperación mutua, hagan cumplir lo mandado.

En Madrid intentan los Empresarios multados, con 500 pesetas, acudir a la Prensa. Pero la Prensa se ha hecho conservadora. Lejos de acoger las lamentaciones del Género chico, que declara no poder vivir sin la libertad de que hoy goza, aplaude la enérgica campaña gubernativa contra las malas costumbres, y reclama para ello el concurso del público. En el teatro de Parish se fumó una de esas noches por varios espectadores, y al tratar de impedirlo los guardias fueron desobedecidos, y al pretender detener a los fumadores el público se puso de parte de éstos. Y añade el periódico liberal: en ningún país culto se niega a la autoridad los debidos respetos, sobre todo cuando se ejerce, como en este caso, por razón de higiene y de consideración a las señoras.

Sólo que el año pasado esos mismos guardias provocaban a la multitud, y ésta usaba perfectamente de la libertad sacrosanta.

Maura es hombre afortunado. Los mejores defensores de su política serán sus propios adversarios. En este caso, la labor de los periodistas liberales está hecha. Basta que copien lo que el año pasado escribían los periodistas conservadores.

¡Oh, pequeñeces humanas!

Juan TORRENDELL

Impresiones y Notas

de un turista italiano en Mallorca 7 Septiembre 1905.

«Cuanto a bordo del yacht Hispania vivimos a las Baleares haciendo escala en Barcelona, nunca podremos olvidar la exquisita cortesía que el conde general de Italia en aquella ciudad, cav. De Gaetani y el Agente consular en Palma, cav. Valls, nos prodigaron con incomparable caballerosidad a todos; pero muy particularmente a quien tenía en esta expedición el honor y la fortuna de representar la prensa italiana.

«En Palma, dicho agente consular señor Valls nos favoreció con una visita a bordo, y tuvo para conmigo toda suerte de finas y continuas atenciones.

«No menos cortesía y buena acogida prodigaron a sus huéspedes «extranjeros» los habitantes de Palma, de la graciosa capital de las Baleares; favorecida por la naturaleza con bellezas encantadoras y rica de innumerables y preciosos monumentos artísticos e históricos.

«Muchos creen que las Baleares son islas olvidadas, áridas, con escasa población, y faltas de toda vida y cultura. Muy al contrario, las Baleares poseen una civilización y un progreso que en nada desdican del resto de España, y dignos en un todo de su historia y de su riqueza monumental.

«Palma, ciudad de 65 000 habitantes, está situada al fondo de una sonriente y amena bahía abierta al Sur, a la que coronan espléndidamente unas montañas que a la vez la resguardan de los vientos del Norte. Es linda y elegante, al par que majestuosa, y ofrece una simpática y grata permanencia.

«Puede decirse que Palma está dividida en dos grandes zonas, la ciudad vieja; silenciosa, severa, en la que predomina el estilo gótico en forma correcta, sobria, expresiva; allí se ven históricos palacios, a menudo verdaderas joyas del estilo renacimiento y de la época de la dominación árabe;—y la ciudad nueva, grandiosa, bella, de aspecto y castillo barcelonés, centro de actividad comercial, rebosando de vida.

«En la primera, donde habita la nobleza palmesana, se admira la gótica Catedral, de altas agujas y espaciosas naves, que Gastón Vuillier describió con pintorescas frases y en todos sus pormenores artísticos, y ofrece un conjunto magnífico y maravilloso que la hace un verdadero y único modelo en su género; el característico palacio de la Almudaina, antigua morada de los reyes de Mallorca, rodeado de muros y torres y conteniendo un precioso archivo histórico; la casa de Oleza, que es un precioso ejemplo de arquitectura del renacimiento; los baños árabes; la Lonja, de estilo gótico, destinada en los siglos XIII y XIV (se construyó en el siglo XV;—N. R.) a las contrataciones mercantiles y que ahora contiene una importante pinacoteca y un museo arqueológico.

En la segunda—en la Palma nueva—hallanse magníficos teatros, espléndidos círculos, entre los cuales es realmente soberbio y digno de una gran capital el Círculo Mallorquín; edificios nuevos, vastísimos, y entre ellos admirable por su arquitectura y decorado el de Grand Hotel; calles anchas magníficas, recorridas por trams; elegantes y umbrosos paseos; y luego tiendas y cafés y bazares, hercherías y cervicerías, ostentando un conjunto de vida, de alegría y de modernismo.

«Palma tiene un clima templado, excepcionalmente suave, y un cielo casi siempre despejado.

«La víspera del día del eclipse, cayó una lluvia torrencial; pero desde semana santa no se había visto llover en Palma.

«De la vida intelectual de la población dan eleuante indicio las publicaciones periódicas. Cinco diarios tienen vida floreciente y asegurada, y es considerable el número de publicaciones semanales.

«No menos interesantes que la capital son las demás regiones de la isla. El castillo de Bellver con sus muros y torres es un hermoso ejemplar de arquitectura militar de la edad media. En Manacor atraen al viajero encantadas grutas como las del Drac, junto a una deliciosa ensenada, y las de la Ermita (en Artá) abiertas en una espaciosa bodega, donde las estalactitas y estalagmitas han dado origen a magníficas columnas naturales, incrustaciones variadas, franjas calcáreas que ostentan los colores y la transparencia luminosa del ámbar y sobre las cuales produce la luz de los reverberos fantásticos reflejos. En Miramar hállase la soberbia quinta del Arquiduque de Austria, con raras ejemplares de arte y arqueología que recuerdan las glorias y las costumbres de los habitantes de Mallorca en épocas remotas. En Alcudia vense restos de un anfiteatro y de murallas romanas, y en Pollensa los miserios restos del Castillo del Rey «che i pisani (añade inexactamente el turista) distrusero nelle gloriose crociate».

«Extraños y también interesantes son, por último, los trajes del país: las mujeres del pueblo y las campesinas suelen llevar envuelto el cabello con una cofia de punto o muslina blanca sobre la parte inferior de la nuca, y de la que cuelga sobre la espalda una cola trenzada, a la chinesca, y atada en su extremo con un lazo negro cuyas cintas caen largamente casi a continuación de la trenza.

«Las señoras de la clase media gastan vestidos y sombreros elegantísimos y siguen la moda de París.

«Las damis nobles, en cambio, llevan en la cabeza unos crepés de gran valor, y pasan en coche tirado por mulas (quien escribe por error el turista) y guiado por un cochero de vistosa librea. Los mulos (léase mulas) son distintivo de nobleza.

«Satisfechos de la excursión, no sólo por las emociones del grandioso e inolvidable fenómeno solar, sino también por los múltiples y seductores atractivos del viaje; llenos de recuerdos e impresiones, nos recondejo a Italia el yacht Hispania...»

A. BARACCANI.

(De La Tribuna de Roma).

De Política
Proyectos del Gobierno

Durante el verano, Montero Ríos ha planeado los siguientes proyectos, que presentará a las Cortes en cuanto éstas se abran.

Ley de Asociaciones.—Por ella se concederá amplia libertad para asociarse a todos los ciudadanos, siempre que la Asociación no sirva para perturbar el orden público ni en daño de la patria.

Las Asociaciones religiosas, excepto las concordadas, se someterán a la ley común.

Las Asociaciones que se dediquen al comercio y a la enseñanza se someterán al Código de Comercio, igual que las Asociaciones laicas.

Ley de incompatibilidades.—Esta tenderá a restringir la tolerancia existente, e irá más allá que el proyecto de Silvela.

La incompatibilidad abarcará a muchos organismos.

Reforma de la ley electoral.—Se diferenciará esencialmente del proyecto de administración de Maura.

Quitará toda la intervención que da la actual ley electoral a los Ayuntamientos, Diputaciones, jueces y demás organismos administrativos y políticos.

La acción del Estado se reducirá a garantizar y hacer respetar los derechos de los egeidos.

Ley de inspección de Ayuntamientos.—Se creará una Junta inspectora, la cual visitará los Municipios dando cuenta del resultado de la inspección a las poblaciones y al Gobierno.

Empezará esta inspección por Alava y seguirá a las demás provincias por orden alfabético.

De este modo se evitarán suspicacias y malas interpretaciones.

Cuando las actas levantadas por los inspectores se refieren a las facultades autonómicas de los Municipios, se publicarán en la localidad respectiva para que las conozca el vecindario.

Si se eslen de la esfera autonómica, los conocerá el Estado y éste procederá como convenga.

Ley de excedencias.—Tenderá a cortar los abusos que se toleran y abarcará a todos los funcionarios del Estado.

Enseñanza político-financiera.—Se creará una Escuela superior de Política financiera análoga a la de París.

El curso lo constituirán conferencias sobre política económica, dadas por personalidades salientes, retribuyéndolas el Estado.

El Centro expedirá títulos de publicistas.

El reglamento del Congreso

Hablando de la reforma del reglamento del Congreso, de que se ocupó el señor Montero Ríos, al hablar con los periodistas, ha dicho el ministro de la Gobernación:

«Esta cuestión compete resolverla a la Cámara, y debe ser una obra de concordia entre la mayoría y las minorías, con objeto de poner coto a las interminables discusiones que esterilizan los planes parlamentarios del Gobierno.

Primer Moret y después Maura, defendieron la necesidad de reformar el reglamento; pero el actual presidente del Consejo no se ha preocupado de este asunto hasta ahora que ha hablado a los periodistas de ello.

Las palabras del ministro de la Gobernación atenúan los propósitos que en este sentido se habían atribuido al Gobierno; pero no los rectifica, ni mucho menos.

No puede ocultarse a nadie que será repulsivo a los elementos liberales todo lo que tienda a entorpecer o mermar en lo más mínimo el derecho de crítica y de fiscalización de la tribuna parlamentaria.

Debe tenerse en cuenta que para tener la necesaria libertad de acometer reformas de esta índole, la primera condición es presentar proyectos cuya discusión y aprobación interesen realmente al país.

En este sentido, los proyectos que presenten no es de presumir que oútrí buyan a dar a este Gobierno el prestigio y autoridad de que hablamos, pues empizan por presentar unos presu puestos y reconocidos como viejos y necesarios de modificaciones por sus mismos autores.

Viaje del Rey a Viena

De una correspondencia de Viena rigida al Diario de Barcelona, tomamos las siguientes líneas:

«A pesar de que la proyectada visita del Rey don Alfonso XIII a la corte de Viena no debe realizarse hasta la segunda mitad del mes de Noviembre próximo, se empieza ya, en elevadas caluras, a hablar de las fiestas que se organizarán en obsequio del joven Soberano de España.

Stábase que acompañará al Monarca español en su viaje su madre la Reina María Cristina. Mientras el Rey, como huésped del Emperador, tendrá sus habitaciones en el Palacio imperial de la Hofburg, la Reina se alojará en el palacio del arquiduque Federico.

Durante los cuatro ó cinco días que el Rey don Alfonso permanecerá en Viena, se efectuará una serie de representaciones de gala, y se habla de una función de etiqueta que se verificará, no en la Ópera, como suele hacerse cuando se trata de obsequiar a los Soberanos, sino en el teatro íntimo de Schoenbrunn, donde reside el Emperador Francisco José.

Los principales artistas de los dos teatros de la corte tomarán parte en dicha representación, que terminará con un espléndido baile, ejecutado por nuestras más aplaudidas bailarinas.

Unicamente serán invitados a la referida fiesta los individuos de la familia Imperial, los altos dignatarios de la Corte y lo más escogido de la nobleza, á causa de la poca capacidad del salón de espectáculos de Schoenbrunn.

También se habla de un gran concierto en Palacio, en el que se harán oír nuestros más célebres cantantes, con la cooperación de la magnífica orquesta de la Ópera.

Como diversión de distinto género se organizarán grandes cacerías que probablemente se efectuarán en las posesiones del arquiduque Federico, tío del Rey de España.

No es solamente en la corte donde se proponen dispensar al Rey don Alfonso un grandioso recibimiento, pues también en la Embajada de España se realizan los oportunos preparativos con una actividad extraordinaria. Si debe darse crédito a lo que se trasluce, el duque de Bailén desplegará un fasto especial para la recepción de su Soberano, y contribuirá de ese modo a realizar el prestigio de España. Se anuncia ya una recepción grandiosa en los salones de dicha Embajada y un banquete de 50 á

60 cubiertos, llamado á constituir época en los anales gastronómicos de la diplomacia.

Revista Teatral

«La Tirana»

Teatro Martín Madrid.—La Tirana, zarzuela en un acto, letra de Dansdóttir Oriado y música de los maestros Foglitti y Arderius.

Para principio de campaña no estuvo en verdad, acertada la elección. Seamos en el decir francos.

El carácter de «La Tirana» no es para alcanzar un éxito, como no lo obtuvo Quiso el autor hacer una obra de visualización escénica, en que hubiese color de época en los trajes, ya que no supieron darle al ambiente de la zarzuela. Era mucho empeño.

Además, carece de interés la acción de «La tiran». Sigue los moldes de otras muchas obras que conocemos, ñoñas en demasía, en privanza el año anterior en la Zarzuela. Ya todo eso, del corte y calidad de «La guardia de honor», está llamado á desaparecer, mediante un buen barrido, necesario é higiénico, de la crítica.

Un mérito tiene «La Tirana». Y es que ha evitado los chistes hasta hacer poco en uso, con abuso de la paciencia del público.

La partitura de la zarzuela estrenada anoche es mejor que la letra. Algunos números agradaron y se aplaudieron. Uno fué repetido.

Maria Antonieta

Madrid.—Teatro de Pírcs.—Maria Antonieta: melodrama en seis actos... por el señor Tomaset.

Suena la Marsellesa; el público de los tendidos—y se sabe que en Price es tendido la galería—prorrumpen en un ruidoso aplauso, y empieza el largo suplicio, seis actos, de la esposa de Luis XVI.

El autor del melodrama, señor Tomaset, no ha puesto casi nada de su cosecha. Ha cogido el relato histórico de la Revolución francesa que le ha parecido más interesante—quizás el de La martinae—, y de allí ha entresacado discretamente los episodios culminantes de los últimos años del reinado y de la vida de María Antonieta.

En el primer acto vemos á la Reina, rodeada de su Corte, gozosa ante la expectativa de la fiesta que aquella noche se ha de celebrar en Triánón. Va á representarse Le mariage de Figaro, y María Antonieta...

«...trabamos conocimiento con el conde de Artois, que usa un hermoso traje color de naranja; con el duque de Buisac, con Lafyette, con Malesherbes, con madame Isabel y con la Princesa de Lamballe. El Rey no ve con buenos ojos la celebración de aquella fiesta; teme que dé pábulo á las murmuraciones contra la Reina; pero la orgullosa Soberana desprecia las calumnias, y se dirige, acompañada de sus cortesanos, al teatro de Triánón.

Desde aquel momento no se dan un punto de reposo de dichas Reales. El segundo acto representa la jornada de 6 de Octubre: la muhedumbre de París, invadiendo el Palacio de Versalles; la familia Real, aterrada; el rumor de la lucha en las galerías y patios; los muertos á la Reina, y, por último, el ruego de Lafyette haciendo que María Antonieta se asome al balcón de Palacio, acompañada de su hija y del Delfín.

«Lafyette—dice Michelet hablando de estas cosas—estuvo admirable; arriesgó por aquella mujer temblorosa su popularidad, su porvenir, su vida. Apareció con ella en el balcón, y le besó la mano». Con este hecho histórico acaba el acto, cuya plasticidad artística ha sido esmeradamente ensayada.

Del 6 de Octubre de 1789 salta la acción al 10 de Agosto de 1892. El salón del Palacio de Versalles se ha trasladado a las Tullerías. Quiero decir que, no obstante la diferencia de lugares, la decoración no cambia en este acto. El director de escena sabrá por qué. Este cuadro resulta un poco pálido: no da idea de aquel terrible asalto que costó la vida á centenares de suizos, ni del furor de la multitud revolucionaria, ni de la desbandada de los defensores del castillo. Unos cuantos descamisados de gorro frigio, capitaneados por el cervetero Santerre, representan las turbas revolucionarias. El Rey, con su familia, huye de su Palacio y se refugia en la Asamblea. Santerre, movido de un sentimiento de piedad, lleva en sus brazos al Delfín, para librarle de las posibles acometidas del pueblo.

Sigue á este cuadro el del Temple. Luis XVI en capilla: grosseras crueldades del zapatero Simón; última cena del Monarca con su fiel criado Cléry y con Malesherbes. Termina el cuadro despidiéndose el Rey de su familia.

Durante este acto las señoras hacen uso de sus pañuelos; algunos caballeros ponen la cara larga y un tanto compungida, y hasta algunos ciudadanos del tendido, que, como he dicho, acogieron la Marsellesa con frenéticos aplausos, á uzjgar por la expresión afligida de su

semblante, se han pasado al partido realista.

La emoción se acentúa á medida que el drama avanza y crecen las desdichas de María Antonieta. Después de ejecutado Luis XVI, la Asamblea decretó que se entregue el Delfín, en calidad de pupilo, al ciudadano Simon. Este bárbaro, que ya ha tenido buen cuidado de explicar qué clase de educación prepara al joven Príncipe, lo arranca de los brazos de su madre y se lo lleva á la fuerza, con gran indignación del público, que de buena gana vería al bruto del zapatero camino de la guillotina.

En el último acto asistimos á los penúltimos momentos de la Reina de Francia. Ha sido ultrajada por el Tribunal revolucionario, como mujer y como madre, y condenada, por último, á muerte. La hija de María Teresa arrostra con serena entereza su trágico destino, y acompañada de Sansón, el verdugo, vestido de rojo y con una hermosa barba rubia, y seguida de un grupo de «sars cubottes» capitaneados por Santerre, parte para el cadalso á los sones de la Marsellesa.

El público aplaude, y justo es añadir que no fueron inmerecidos los aplausos. La obra, en rigor, es cinematográfica, sin más trabazón que la paramele histórica: es una serie de cuadros, más bien que un drama; pero esos cuadros están hechos con discreción, sin abuso de declamaciones, sin violencias truculentas, á que tanto se presta el asunto elegido por el señor Tomaset. Los últimos actos resultan monótonos, pero no llegan á fatigar, más por el interés histórico que por el interés propiamente artístico.

La obra se presenta con bastante prolijidad y esmero. La indumentaria y el decorado son en general muy aceptables, y los actores dicen sus papeles con naturalidad, y algunos, como la señora Echevarría, con verdadero sentimiento.

Sin bombos ni platillos, la compañía que anoche se presentó en Price es mejor en conjunto que otras que «fatigan las prensas», y á la Prensa y al público con sus reclamos encomiásticos.

La gente aficionada al melodrama está de enhorabuena. Por poco dinero podrá llorar las desdichas de los personajes simpáticos é indignarse contra el traidor.

Al pueblo soberano, como á Pipi, siguen gustándole mucho las comedias en que hay traidor.—Z.

Después de la guerra

«Outlook» publica un artículo en el que el conde Okuma, antiguo ministro del Japón y jefe del partido proexistente japonés.

Este artículo se ocupa del cumplimiento del desarrollo económico que el Japón tiene ahora ante sí en Corea y en Manchuria.

El conde Okuma es del parecer de que, por el hecho de la guerra, el Japón económico ha perdido bastante más en potencia productiva que no en gastos directos derivantes del tesoro.

Esta pérdida precisa recobrarla lo más pronto posible. Y ¿cómo?

El conde Okuma lo indica: procediendo metódicamente al desarrollo agrícola, comercial é industrial de los territorios donde se ha desarrollado la guerra; precisará crear empresas mineras y manufactureras, y sobre todo hacer llegar hasta los agricultores, por tanto tiempo amenazados, la seguridad del mañana.

Y después de haber enumerado las empresas futuras, el conde Okuma dice: «Si la creación de estas empresas supera la fuerza de los particulares y de las Sociedades, el Estado tendrá el deber de intervenir enseguida.

«Hemos tenido ya el ejemplo de una intervención nacional en el caso del ferrocarril de Seoul y Wiju; la extensión natural de esta línea la conducirá á través de la Manchuria, donde irá á bifurcarse con las grandes vías chinas y siberianas.

«Además, será importante dejar á cada cual la más amplia libertad de intentar empresas.

«Y, si estas empresas, luego, tan importantes, tan necesarias, llegaran á estar por sobre de las fuerzas japonesas, entonces no vacilaríamos en llamar en nuestra ayuda á los ingleses y á los americanos.

«Y sobre otro punto hemos de insistir: es en la importancia que tiene para nosotros, japoneses, el mantener buenas relaciones con los chinos de la Manchuria, y con los chinos de todas las provincias del Celeste Imperio. Y sólo así, es como podremos llevar á cabo una obra común de progreso y de desarrollo.

«Ante todo, el principio de la Puerta abierta deberá estar garantido. No se debe ni siquiera pensar en la anexión de nuevos territorios: la Manchuria debe ser restituida á China.

«Son muchos en el Japón los que creen firmemente que sólo de las conquistas territoriales podrán sacarse sólidas ventajas.

«Esto no es exacto, sobre todo ahora

que el Japón ha dado un paso de gigante desde su grupo de islas al continente amarillo, y se ha establecido sólidamente.

»Nos hallamos ahora en los comienzos de un período de expansión en un campo ilimitado; nos hallamos, en una palabra, en el alba de una de aquellas eras que deciden de la suerte de un pueblo.

EMES.

NOTICIAS GENEBALES

Destrozado por una bomba explosiva.

Orense 18.—En la finca que el pueblo de Cabanelas posee el ex diputado liberal don Eduardo Quiroga, se ha cometido hoy un espantoso crimen.

En dicha posesión hay un departamento destinado a vivienda del administrador de la finca, y en esta casa penetró durante las primeras horas de la mañana un hombre cuyo nombre todavía se ignora.

El desconocido se internó en la casa del administrador. Este y las demás personas que allí habitaban se hallaban durmiendo descaudadamente.

De pronto un estampido conmovió hasta en sus cimientos el rústico edificio. Había estallado una bomba. Se había cometido un horrible atentado.

El criminal había logrado llegar silenciosamente, y sin ser advertida su presencia hasta la habitación donde dormía el administrador, se acercó al lecho de éste y arrojó sobre el cuerpo del durmiente una bomba de picrato de potasa.

La explosión fué estruendosa y sus efectos horrorosos: el administrador había sido asesinado infamemente por el mortífero aparato que le destrozó la cabeza y el pecho. El aspecto del cadáver es horrible.

La explosión produjo también desperfectos en el edificio.

El asesino huyó, sin que a esta hora se conozca su paradero.

Se atribuye este crimen espantoso a una venganza inspirada por mezquinos móviles.

El juzgado de Carballino salió para el lugar del suceso.

Censura y salud

Viena 19.—En el Congreso socialista se ha votado una proposición censurando a M. Bulow, por haber prohibido la conferencia a Jaurés de favor de la paz entre Rusia y el Japón, y la cordialidad de relaciones entre Francia y Alemania.

En dicha proposición se hacen constar los sentimientos pacíficos del pueblo alemán, respecto de Francia, considerando que los socialistas alemanes tienen la misión de impedir la guerra y lograr que todos los conflictos internacionales se resuelvan por medio del arbitraje.

También se ha aprobado una proposición saludando a los socialistas ingleses.

Suecia y Noruega

Londres 19.—El profesor de la Universidad sueca de Uppsala, doctor Harold Jerne, que estaba en Londres accidentalmente, ha dicho lo siguiente sobre la cuestión de los fuertes en la frontera, situados en territorios noruegues.

No obstante las protestas de nuestros vecinos respecto a dichos fuertes, éstos sólo tienen como valor definitivo el de que, indudablemente, podrían constituir para un enemigo poderoso una excelente base de operaciones contra nuestro territorio.

Mientras subsista la unión, sabido es que Noruega no puede pactar con otra potencia, pero, ahora, y en caso de unirse con otra nación, entonces los fuertes serían para nosotros una terrible amenaza.

Acercar de la idea de crear la confederación escandinava entre Suecia y Noruega y Dinamarca, cree que el proyecto no tendría éxito para Suecia.

PALMA

En Barcelona está funcionando una sociedad ó sea agrupación mutua del comercio y de la industria cuyo objeto es reunir una cantidad entre todos sus individuos cada vez que ocurra la defunción de alguno de ellos, para entregarla a las personas allegadas al socio difunto.

Los socios actualmente ascienden a 893, habiendo entregado a los allegados del último socio fallecido la cantidad de 4 090 pesetas.

Servicios prestados por la guardia civil.

La del puesto de San Antonio ha denunciado a la autoridad competente a un sujeto por ocupación de armas prohibidas.

—Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia de que el vecino Juan Gusch (a) Pep, al saltar una pared se le cayó la pistola que llevaba en la cintura disparándose, quedando herido en la espalda.

Por la del mismo puesto detuvo a un individuo como presunto autor de haber disparado una escopeta contra un vecino produciéndole varias heridas de carácter leve.

—Notifica la del puesto de Manacor que al perseguir el guarda Jurado a un hombre desconocido que pasaba por el predio Rotaña, fué herido por dicho individuo con el disparo de una escopeta que llevaba.

Al huir dejó abandonado un saco que contenía nueve gallinas que resultaron haberlas sustraído al vecino Pedro Juan Bassa Durán.

Dichos animales fueron entregados al

Juzgado competente juntamente con un individuo presunto autor de los mencionados hechos.

Entró a el numeroso pasaje llegado de Barcelona ayer en el vapor correo «Cataluña», figura a Don Bartolomé Riartort, don Bartolomé Sampol, don Luis Montaner, don Gabriel Moragues, don José Obach, don José Torres é hijos, don Andrés Jaume, don Pablo Campillo, don María Gual, el Arquitecto don Jaime Aleñar, y el comerciante don Ignacio Figuerola, que regresa de su viaje de compra de géneros.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor correo «Cataluña», varios Rdos. P. Religiosos profesores de la Escuela de la Doctrina Cristiana.

A bordo del vapor correo «Lulio», llegaron ayer de Ibiza, don José Castelló, don Juan Torres, don Bartolomé Ribas, don Juan Planells, don Francisco Ruiz y el exdiputado provincial señor Wallis.

El vapor correo «Lulio», llegado ayer de Ibiza fué portador de unas cuarenta cabezas de ganado lanar con destino al abasto público de la población.

Mañana el vapor correo que llegará de Alicante debe conducir unas cuarenta cabezas de dicho ganado para el mismo destino.

Ha sido encerrado en el depósito municipal de Capuchinos un sujeto de malos antecedentes que en la calle de la Unión agredió á otro después de sostener ambos acalorada disputa.

Cuatro muchachos de quince á diez y siete años de edad que en un café del Arrabal de Santa Catalina, jugando a naipes, fueron sorprendidos por el Agente de vigilancia de servicio en aquel punto, que á su vez los denunció á sus jefes.

El día 30 del actual tendrá efecto en las oficinas del Regimiento de Laca el concurso para la adquisición de 100 pantalones de paño, 100 polainas y 100 sacos de lana.

Los fabricantes que deseen tomar parte en la contrata presentarán sus proposiciones antes del expresado día.

El veterinario municipal señor Riera, decomisó ayer un cerdo que había huido en la estación del Ferro-carril.

Dicho animal fué llevado al muladar.

En la calle de San Francisco ocurrió ayer otro percance con un carruaje que transitaba por la misma, resultando ligeramente herida una niña de unos catorce años que llevaba una criatura en brazos.

Motivó dicho percance como otros muchos que ocurren por el pésimo estado del piso.

En la casa de sordo de la plaza de Santa Eulalia, fué curado ayer por la mañana un muchacho que presentaba una pequeña herida en la frente efectos de una caída.

Ayer por la mañana se cubrió la atmósfera de gruesas nubes cayendo una ligera llovizna que á pocas más el piso de nuestras calles, despidiéndose después.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del señor Juez de instrucción del distrito de la Catedral a un individuo que en el caserío del Coll d'en Rebasa había sustraído una escopeta á un vecino.

Nos vemos en el caso de llamar la atención de la autoridad á que corresponde acerca del estado de abandono y del olvido que en que se halla el cauce del torrente de Barbara en el trozo comprendido entre el camino viejo y la carretera de Luchmayor.

Hemos sido obsequiados por el conocido compositor mallorquín don Pascual Martorell con un ejemplar de su última composición, una habanera titulada Gatas de roca.

Agra decemos el obsequio.

En la madrugada de ayer fué encontrado el sixiánimo junto á uno de los trastos de la plaza, un muchacho de unos doce años.

Interrogado por el sereno dijo ser natural de Laca y que se había fugado de su casa ante los malos tratos que recibía de sus padres.

En vista del estado de desaliento en que se hallaba fué acompañado á un horno donde le fué socorrido logrando que se reanimara.

Dicho muchacho salió de Laca en la mañana de ayer y estaba sin probar bocado.

Después fué acompañado á Capuchinos donde duermió.

En el primer tren de la mañana vino á Palma su padre en busca de su hijo siéndole entregado.

En el vapor correo Miramar se embarcaron ayer para Argel don Manuel Garau, don Antonio Martor II, don Juan Garau, don Francisco Martí y buen número de turistas extranjeros.

En el tren ascendente de la mañana de ayer el Capitán General de estas islas don Ricardo Ortega se embarcó para Santa María, acompañado de uno de sus Ayudantes.

En el tren de la noche regresó á esta capital.

Sobre cuatrocientos cincuenta fueron las cabezas de ganado de cerda que ayer embarcó el vapor correo «Cataluña», con destino al mercado de Barcelona.

Por la policía fué ayer detenido un sujeto de malos antecedentes conocido por Juan Vidal Mamas el cual se confesó autor de un robo consistente en varias herramientas de albañil á varios oficiales de una obra de la calle de los

Huertos que dirije don Francisco Rosas lló.

Dicho sujeto ingresó en el depósito de Capuchinos á disposición del señor Juez Municipal del distrito de la Catedral.

Ayer tarde el Gobernador Militar de esta plaza, General don Francisco Perez Clemente, estuvo en el Cuartel del Carmen.

El señor Perez Clemente visitó varios de sus dormitorios y otras dependencias saliendo satisfechísimo del ase de las mismas y del estado de la fuerza alojada en el mismo.

A bordo del vapor correo «Cataluña» se embarcaron ayer tarde para Barcelona, el Médico señor Ramonell y señora, don Andres Morey, don Juan Costa, don Gabriel Martorell, don Salvador Galmes y el capitán del Ejército don Juan Adrover.

Para Mahón se embarcó ayer tarde en el vapor correo «Isla de Menorca», don Manuel Garau, don Bartolomé Felia y el Catedrático auxiliar del Instituto General y Técnico de aquella ciudad y corresponsal de este periódico, nuestro amigo don Jaime Alorda.

En el vapor «Cataluña» llegó ayer procedente de Barcelona don José Ventura, dueño del Café Restauración Lirico que ha venido con objeto de ultimar el contrato de arriendo de la Plaza de Torres de esta capital para ofrecer al público de Palma una corrida á plaza partida en la que se lidiarán ocho toros y que se efectuará el 8 del próximo Octubre.

Arrendado ya nuestro circo tauromáutico ayer tarde de nuevo para Barcelona, en el vapor correo «Cataluña» con objeto de contratar á los matadores, y sus correspondientes cuadrillas y también para comprar los ocho toros que han de lidiarse.

Turismo

Buques de recreo

Ha salido del puerto de Argel para los de Mahón y Palma el vapor-yate de nacionalidad austriaca «Gitana» que en la primera quincena del mes de Febrero último recibió en el mismo, procedente de Barcelona y Valencia.

El «Gitana», que es un bonito buque, va aparejado de pilebote, pintado de blanco su casco y tiene un desplazamiento total de 157 toneladas.

Su dotación la componen 13 plazas y va al mando del Capitán Mr. D. R. Dietrich.

Permanecerá anclado en nuestro puerto varios días, saliendo luego para los de Barcelona y Mallorca.

Ha rendido viaje sin novedad en Barcelona el yate «Meloria» que estuvo varias horas fondeado en nuestro puerto; y en el de Marsella ha efectuado el «Lita», procedente de aquel puerto.

El vapor-yate francés «Pepita», que después de visitar los puertos de Barcelona y Valencia estuvo fondeado varios días en el nuestro, se encuentra efectuando un viaje de excursión por las costas de Argelia.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor correo «Cataluña», varios turistas extranjeros, de paso la mayoría por Argel, para cuyo punto se embarcaron de nuevo por la tarde en el vapor correo «Miramar».

Durante todo el día recorrieron la población y sus alrededores.

En uno de los últimos correos salieron para la península los doctores Mr. C. Albert, M. Huri Skir y Mr. A. J. H. de Jhaffon, después de pasar una temporada en nuestra isla haciendo estudios climatológicos de la misma.

Mercado de Sineu

Trigo, de 18'00 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera). Candeal, de 18'50 á 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 á 0'00 id. Avena del país, de 9'50 á 0'00 id. Garbanzos, de 22'00 á 00'00 id. Maíz, de 16'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 37'00 á 00'00 id. Idem blancas, de 38'00 á 00'00 id. Frijoles, de 37'00 á 00'00 id. Habas, 20'00 á 00'00 id. Idem para ganados, 19'00 á 00'00 idem. Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.

Exámenes

Ayer tuvieron lugar en este Instituto los exámenes de la asignatura de Francés, en los que formó parte del tribunal por primera vez, el nuevo catedrático de dicha asignatura, don José Torres Reina.

También se efectuaron los de Historia Natural.

Por la tarde, á las cuatro, en el local de Gimnasia, el profesor de dicha asignatura, previas las formalidades legales, cumplió el requisito de certificar la aprobación de los alumnos de enseñanza oficial y poner el V.º B.º á los de colegiada y libre, en cumplimiento de lo dispuesto en las Reales ordenes de 15 de Abril de 1904 y 17 de Agosto último.

Todos los alumnos que por incompatibilidad ó por estar enfermos al ser llamados, no pudieron examinarse, podrán solicitar examen, acreditando en Secretaría la incompatibilidad ó el haber estado enfermos, por medio de un certificado facultativo.

Por indisposición de algunos señores vocales, han tenido que retrasarse un día todos los exámenes, señalados

en la información que publicamos hace algunos días.

—La asignatura de Dibujo 1.º y 2.º curso, se suspende hasta el día 25 del actual á las diez de la mañana.

—Según el plan vigente, cuyas asignaturas están citadas en la tabilla del Instituto, la asignatura de Religión es voluntaria.

Una vez aprobadas las obligatorias, se puede solicitar el grado de Bachiller.

Siniestro marítimo

Uno de estos pasados días, una fuerte racha de viento hizo zozobrar un filucho de los que se dedican á la pesca en nuestra bahía.

Dicho filucho iba tripulado por cuatro marinos y un machicho, quedando todos ellos cogidos á la quilla del buque.

Visto el hecho por una de las barquillas de la Compañía Arrendataria, tripulada por el patrón don Jaime Garcia y otro marino, salieron inmediatamente en auxilio de los naufragos, exponiendo las suyas.

El acto de dichos individuos es digno de elogio pues al cabo de una hora regresaron á la Porrassa habiendo salvado á los cinco naufragos y puesto á flote el filucho llevándolo de remo que á tierra.

CUESTIONES MUNICIPALES

Bajo la presidencia del señor Rebas se reunió ayer la Comisión de Obras, acordando entre otras cosas autorizar á los señores Schembri Hermanos para urbanizar unos solares del caserío del Terreno, con sujeción al plano presentado y condiciones que el facultativo municipal impone, reservándose el Ayuntamiento la expropiación de la casa en el comprendida cuando sea necesario y oportuno.

Al propio tiempo propone la construcción de una escalinata en una de las calles en atención á que ya fué proyectada antes dicha vía de comunicación.

Se acordó ordenar á los propietarios de la calle de Manacor lindante con la acuífera conductora de aguas para que la dejen abierta.

Por último aprobó varios permisos de obras particulares y varias cuentas de su competencia.

Para hoy á la una de la tarde está convocada la Comisión de Gobierno y Política.

Sobre lo ocurrido en La Puebla

Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

Los periódicos de la capital han llenado esos días las columnas de la «crónica escandalosa» con motivo del hecho bárbaro en extremo que tuvo lugar el día 15 en esta población y que sobradamente todos ya conocemos.

La cosa no es para menos aparte de que se presta para ello tiene una originalidad que se adapta á todos los matices del narrador y éste al mostrar su indignación y hacer constar su protesta pretende hacernos una explicación en armonía con su especial criterio: el religioso en la inmoralidad; el político en el abandono ó negligencia de las autoridades, sirviéndole eso de arma contra el adversario; el pedagogo en la ignorancia ó falta de ilustración; pero el asombro de todos no reconoce límites al leer en un colega («La Tarde») que personas pertenecientes á familias muy distinguidas se hallan complicadas en el asunto; eso no es una calumnia sino una equivocación y podemos contestarle que el juzgado ya tiene precedentes respecto de la mayor parte de los delitos y de los otros puede asegurar que no tienen la menor ilustración; son analfabetos.

Si para el autor del suceso esas son las familias distinguidas no tengo para que reticarlo.

Es hacer muy poco favor al pueblo agrícola por excelencia, sumamente mejorado y trabajador y que si se halla en un estado lamentable de ignorancia no tiene él toda la culpa.—Sebastián Torres.

21 Septiembre 1905.

Notas del Mar

A cosa de las siete de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto atracando de costado en la primera anclada del mismo el vapor correo «Lulio», procedente de Ibiza con diez pasajeros y carga de almendrán y otros efectos.

Sobre las ocho también lo efectuó con procedencia de Barcelona el vapor correo «Cataluña», en sustitución del de su misma clase «Boliver» que es esperado esta mañana.

Por la tarde á la hora de costumbre dicho buque comprendió viaje para el punto de su procedencia después de haberle trasbordado la carga que condujo el vapor «Lulio», de Ibiza.

En nuestro muelle se encontraban ayer descargando diferentes efectos, la balandra «Virgen del Carmen» y el pallebot «Apollonia».

El vapor noruego «Reyolar», también continuaba ayer descargando tablonas de madera para esta plaza.

En viaje para Andraitx y Cartageña abandonó ayer nuestro puerto la polaca goleta «Joven Luisa», de esta matrícula.

El pallebot «Marina», salido hace varios días de este puerto ha rendido viaje en el de Ciudadela habiéndolo también efectuado en el mismo punto el velero de su misma clase «Paquito».

Ayer tarde á hora de itinerario

DON MIGUEL FERRANDO MEDICO DE MONTURI

ha inaugurado su gabinete de consulta para las enfermedades de nariz, garganta y oído, en esta ciudad de Palma. Estará abierto los lunes y viernes de diez á doce, PLAZA DE QUADRADO, NUMERO 26, 2.º Continuará la consulta en Monturi, de dos á cinco de la tarde, los días restantes.

VENTA DE SOLARES EN EL TERRENO

Situados entre la calle de la Bonanova, Torrent del Mal Pas y carretera de Andraitx. Espaciosas calles denominadas de Méjico, Francia é Inglaterra.

Informes: por las mañanas Marina, 48, bis tardes sobre el mismo terreno SCHEMBRI H. OS

zarpó con destino á Argel el vapor «Miramar», con varios pasajeros y carga de yeso y otros efectos y á cosa de las seis y media también lo verificó el correo «Isla de Menorca», para Mahón.

—La polaca goleta «Maris» de esta matrícula salía hace varios días de nuestro puerto ha rendido viaje en el de Barcelona con carga de carbón.

—Del puerto de Barcelona ha salido para el nuestro la balandra «María Luisa», con granos.

—Para Mahón, 1.º vó anclas ayer á la hora de costumbre el vapor correo «Isla de Menorca», con pasaje y carga general.

Servicio telegráfico y telefónico

(Retirado de la edición de ayer) Madrid 20 á las 4 tarde.

La Granvía

La casa Hubert, de Liverpool, ha presentado un pliego para quedarse con las obras de la Granvía.

La subasta se verificará mañana, y sin duda se le adjudicará á dicha casa porque no hay otra proposición.

Según se dice, se activará el expediente para la firma de la escritura, á fin de que comiencen las obras inmediatamente.

La Conferencia Internacional

Se dice que ha sido arrendado por dos meses el magnífico hotel «María Cristina», de Agüeras, con objeto de que se reúnan en él los delegados de la Conferencia internacional sobre Marruecos.

«El Imparcial»

En su artículo de fondo dice hoy «El Imparcial»:

«Parece que el Gobierno llevará inmediatamente á la «Gaceta» un decreto reorganizador de la policía en Barcelona; pero ese decreto llegará á trascender de la «Gaceta» á la realidad ¿Está ya resuelta la cuestión de dinero? ¿Hay verdadera decisión de obtener, rompiendo con todas las trabas burocráticas, el imprescindible crédito extraordinario?»

Y luego acaba diciendo:

«Tras las bombas de dinamita siguen estallando en Barcelona las bombas del separatismo.»

En semejante estado está Barcelona. Hay que considerar que la acción del Gobierno puede quedar reducida á un buen deso expresado en la «Gaceta».

Hay que acudir con decisión al remedio; hay que dar la batalla allí donde está presentada.

La marina mercante

Una Comisión de oficiales de la marina mercante ha visitado al ministro de Fomento para pedirle que la carrera que él los pertenecen se haga en cuatro años, y que para su ejercicio valgan sólo los títulos de las Escuelas Nauticas de las capitales marítimas.

El presupuesto de instrucción

El señor Mella lo ha dicho que en el presupuesto de Instrucción pública introducirá algunas consignaciones para los servicios que están indotados.

En un quinquenio se evitará el déficit que le resultó en los años anteriores.

Se aumentará la consignación de los maestros de primera enseñanza, elevándose hasta 300,000 pesetas.

Actualmente redacta el Sr. Mella un proyecto sobre provisión de cátedras atendiendo á las conclusiones de la Asamblea de cátedráticos celebrada en Barcelona.

En una circular que el Sr. Mella piensa dirigir á los rectores, les excitará á que pongan cuantos medios estén á su alcance para acabar con la granjería de los libros de texto, mantenidos por muchos catedráticos.

El discurso del trono holandés

La reina Guillermina ha inaugurado las sesiones de los Estados generales pronunciando un discurso, en el que ha declarado que el estado general de las colonias era satisfactorio.

Las relaciones con las potencias extranjeras conservan su carácter amistoso.

La situación económica de las Indias orientales requiere nuevos impuestos y un aumento en los que ya existen.

El discurso terminó anunciando la revisión de la Constitución para permitir al legislador arreglar el derecho electoral.

Los ferro-carriles chinos

Ungtashich, miembro del Wacupu, acompañado de Liangtcheng, ministro de China en Washington, visitó ayer al presidente Roosevelt en su residencia de Oyster-Bay.

Ungtashich debía representar á China en la Conferencia de la paz, si los rusos

y japoneses hubieran consentido en ello.

Liangtcheng ha declarado á los reporters americanos que se proyecta construir una gran línea de ferrocarril que irá de Canton á P'kin. Esta línea atravesará las tres provincias centrales del imperio chino.

El ferrocarril de Canton á Hankou, recientemente retrocedido á China por los americanos, constituirá la rama meridional del ferrocarril proyectado.

Los cables venezolanos

En virtud de un decreto del presidente Castro, á partir del 16 de Septiembre han cesado las comunicaciones entre los cables costeros de la Compañía francesa y la oficina de Caracas.

Toda infracción será castigada con 500 bolívars de multa.

Congreso de la paz

En Lucerna se habió el Congreso internacional de la paz.

Asisten 550 delegados. La nota saliente ha sido la evasión dispensada al delegado chino Pien-sangfi, al denunciar las acometidas de la Europa militarista, ante la actitud pacífica de China.

Suicidio de un bandido

Un telegrama de Manila dice que se ha suicidado, al verse cogido, el célebre bandido tágilo Filijador, que durante seis meses tuvo en jaque á 1,500 hombres por la persecución.

Suecia y Noruega

Corren rumores de haberse solucionado satisfactoriamente el conflicto entre Suecia y Noruega y que en breve se publicarán las bases del arreglo.

En un telegrama de Christiania se dice que Suecia y Noruega han acordado hacer retroceder sus tropas respectivas de las fronteras hasta que se resuelvan las diferencias que han surgido entre ambos países.

Sucesos á una corona

El emperador Mensik ha nombrado sucesor suyo en el trono de Absinia á su sobrino Ligji.

Agresión al príncipe Napoleón

En Tsar-kie-Selo un desconocido disparó un tiro de revólver contra el príncipe Napoleón, el cual resultó ileso. El agresor huyó.

El general Kuropatkin

Diceo de San Petersburgo que el general Kuropatkin le ha solicitado permiso para dirigirse á B den Aushin (Alemania), para atender al restablecimiento de su salud.

Rusia en estado de sitio

Se ha acordado utilizar las tropas para la re presión del movimiento revolucionario.

Los distritos de San Petersburgo y Moscú suministrarán 50,000 reservistas.

Se habla de declarar á Rusia entera en estado de sitio.

La reconstitución de la escuadra rusa.

Ha fracasado las gestiones de un Sindicato norteamericano para la re

Mercado de Inca

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen: Almendrán, de 75'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 19'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 19'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 0'00 a 00'00 id. Avena del país, de 9'50 a 0'00 id. Id. forastera, de 0'00 a 0'00 id. Habas para cocer: de 22'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 19'50 a 00'00 id. Id. para ganados: de 19'00 a 00'00 id. Maíz, de 19'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 32'00 a 00'00 id. Frijoles, de 36'00 a 00'00 id. Habichuelas (confits), de 46'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 36'00 a 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 a 00'00 id. Higos pasos, de 9'00 a 0'00 los 42'32 Kg. (quintal). Azafrán, de 2'50 a 0'00 onza.

Cultos

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en las Teresas en honor a su Titular y al Patriarca San José: Exposición a las seis y cuarto, a las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad; a las doce y media Misa de Rosario, tres puntos de meditación, estación y reserva de S. D. M. Otras funciones En Santa Clara, al anochecer, empezará un devoto Triduo con meditación en honor de la Santa Pz. Visita a la Corte de María En Santa Clara, a Nuestra Señora de la Cueva Santa.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en la Merced en honor a la Virgen su Titular. Exposición a las seis y media de la mañana por la tarde a las tres y media Vísperas y Completas solemnes, a las siete visitas al Santísimo y Reserva de S. D. M. Por la noche a las diez y media Maitines y Laudes y a las doce, usan do los religiosos mercaderos de privilegio especial, cantarán una misa solemne conmemorativa del descanso de su Excelsa Madre. Visita a la Corte de María En las Monjas a Nuestra Señora de la Soledad.

Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 2 de Octubre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de la Asociación se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1904. Hasta el día 30 del corriente mes a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 22 Septiembre de 1905.—El Vocal de turno, Antonio Font y Sbert.

TELEGRAMAS (De nuestro corresponsal particular) Weyler a Palma.—Las reformas militares. Madrid 21 a las 10'15 En el vapor correo de Alicante llegará a esa el ministro de la Guerra, general Weyler, con objeto de recoger a su hija Luisa. En la revista del próximo Noviembre es probable que remita un avance del plan militar de dicho ministro.

Este aprobó de su plan aquello que no altera las cifras del presupuesto y con respecto a Mallorea, aunque se desconoce la totalidad de la reforma. Es de creer que mandarán los batallones los tenientes coroneles, y que se separarán las cajas de reclutas de los Regimientos a que están unidas. Corzuelo. (De nuestro servicio particular) Las conferencias sobre Marruecos Madrid 20 a las 23'20 Algeciras.—Se asegura que ha sido arrendado por dos meses el Hotel Garrido, para celebrar las conferencias sobre Marruecos. Oficialmente nada se sabe. Lo de las banderas.—Catalanistas Madrid 21 a las 11'15 Barcelona.—La policía retiró ayer de los centros catalanistas las banderas que ondeaban en dichos edificios. Frente a uno de aquellos edificios varios grupos daban vivas a Cataluña, siendo dispersados por la policía. Anoche fueron también retiradas de varios edificios particulares banderas catalanas.

Muerte de Navarro Ledesma.— La «Liga Vizcaina» y la Ley arancelaria. Madrid 21 a las 11'15 Ha fallecido en esta corte el notable escritor y periodista señor Navarro Ledesma, que tan activa parte tomó en el centenario del «Quijote». Bilbao.—El señor Alzola ha dimitido del cargo de presidente de la «Liga Vizcaina». Los productores asociados a esta, anuncian una campaña enérgica si se la desatiende en sus peticiones sobre la reforma de la ley arancelaria. Calificación del atentado de París Madrid 21 a las 11'15 París.—El juez que entiende en el proceso instruido con motivo del atentado anarquista cometido en esta capital contra el Rey don Alfonso, ha declarado culpable al procesado Malato de un delito de tentativa de asesinato. A los detenidos Vallina y Harvey se les declara culpables de ser depositarios de explosivos.

Firma regia.—Nuevo Subsecretario. Madrid 21 a las 13 San Sebastian.—Ha resultado brillantísima la fiesta del cinematógrafo, a la cual ha asistido el Rey. Se ha enviado a la firma un decreto conteniendo el nombramiento del señor Gayarre, sobrino del célebre tenor español, para subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros. Adjudicación de las obras de la Gran Via de Madrid. Madrid 21 a las 14'15 Por fin van a realizarse las

obras de la Gran Via, de las que tanto se ha hablado y que tanto embellecimiento y comodidades darán a esta corte. Después de varias subastas desiertas, al fin en la de ayer, celebrada en el Ayuntamiento, se ha adjudicado el remate a la casa Hugues, de Liverpool, bajo el mismo tipo de subasta. La casa Hugues, emprendedora de las obras, está en combinación con la casa Miró, de Barcelona. Representante al Congreso Naval de Bruselas. Madrid 21 a las 14'45 Por falta del crédito en el presupuesto de Marina ha sido suspendido el viaje que por iniciativa del Congreso de Navegación y de la Hipoteca Naval, preparaba el general Puente, representante de la Marina Española que había de ser en el Congreso Naval de Bruselas. El único crédito que existe para ello lo gastará el general Concas para representar a nuestra nación en dicho Congreso. Este se celebrará el día 15 del próximo octubre y tratará sobre los abordajes. El presupuesto de Agricultura.— Cambio de nombre.—Regreso de Montero Rios. Madrid 21 a las 14'45 El Ministro de Agricultura señor Conde de Romanones ha enviado hoy el presupuesto de su departamento al de Hacienda señor Echegaray. Este ministerio, que actualmente se denomina de Agricultura, Industria y Obras Públicas, parece que cambia otra vez de nombre, llamándose nuevamente de Fomento. El señor Montero Rios, regresará a esta corte mañana para presidir el consejo de Ministros que se celebrará por la tarde. Mencheta

CAFÉ MAHONÉS PLAZA MAYOR Nuevas reuniones familiares de concierto que se celebrarán todas las noches de nuevo a doce, por un septimino de profesores, alternando con la «completista P. O. CA LA CHINA», cuyo programa para esta noche, es el siguiente: 1.º Sinfonía «Bella Rosa».—2.º Romanza de la «Keiss».—3.º Romanzas por P. O. LA CHINA.—4.º Fantasia de la ópera Faust.—5.º Romanzas por P. O. LA CHINA.—6.º «El Abanico» marcha militar.—7.º Completos por P. O. LA CHINA. AL FIN... APARECIÓ Lo que tanto falta hacia el «Dentyló Vilna». Ya nadie sufría se acabaron los dolores de muelas! Colocando una bolita de algodón en el cario de la muela, mojada antes en el «Dentyló», desaparece inmediatamente por fuerte y rabioso que sea. Precio del frasco, 75 céntimos. (Se vende tan útil medicamento en las Farmacias de Mir, San Nicolás; Sra. Viuda de Frau, Mercado y Centro Farmacéutico.—Depósito: Farmacia de Perera Llopart, Rubí, 1.

ALFIN... APARECIÓ Lo que tanto falta hacia el «Dentyló Vilna». Ya nadie sufría se acabaron los dolores de muelas! Colocando una bolita de algodón en el cario de la muela, mojada antes en el «Dentyló», desaparece inmediatamente por fuerte y rabioso que sea. Precio del frasco, 75 céntimos. (Se vende tan útil medicamento en las Farmacias de Mir, San Nicolás; Sra. Viuda de Frau, Mercado y Centro Farmacéutico.—Depósito: Farmacia de Perera Llopart, Rubí, 1.

ALEMAN Sistema práctico (BERLITZ) Preparatorio para Institutos, Escuelas mercantiles, etc., con sus respectivos métodos. CALLE COLON, 40 y 44

com mormos con grandes fiestas la entrada de Garibaldi en Roma. Se dieron muchos vivas a Italia y España, y se hizo una colecta a favor de las víctimas de Calabria. La ratificación del tratado de paz La ratificación y publicación del tratado de paz tendrá lugar el día 7 de Octubre próximo. Hasta el presente el Gobierno no ha hecho a la nación ninguna comunicación concierne al tratado de paz. Esto ha exacerbadó la irritación del pueblo japonés contra sus gobernantes. La dieta se reunirá hacia el 25 de Octubre, y para entonces se producirá una viva agitación política, bien sea porque el Gabinete actual sea derribado ó bien porque sea disuelta la dieta japonesa. La hija de Roosevelt La señorita Alicia Roosevelt ha llegado a Seul, siendo recibida con muchos regalos. Fue conducida desde el puerto a su alojamiento en el palanquín imperial. Corrida al aire libre Por imprudencia de varios individuos que estaban divirtiéndose a la entrada de Murcia, se desbandaron varios toros bravos que eran conducidos a la plaza de aquella ciudad. Los toros recorrieron las calles, produciendo gran pánico entre el vecindario. Hubo muchos heridos y contusos.

con gran trabajo se logró reducir a los toros y encerrarlos en la plaza. Agitación nacionalista en Bulgaria El corresponsal del Morning Post en Belgrado telegrafía que el partido nacionalista búlgaro, exasperado por la actitud pasiva del Gabinete, que equivale a renunciar para siempre a la anexión de Macedonia a los territorios de Bulgaria, se está preparando para emprender una enérgica campaña contra el Gobierno y, de ser preciso, contra el trono. Los elementos republicanos nacionalistas cuentan con numerosos partidarios en todo el país. Witte y el Kaiser Durante su estancia en Alemania, Witte celebrará varias conferencias con el Kaiser. El regreso del barón Komura Se cree que el barón Komura pedirá embarcarse para el Japón el día 2 de Octubre, en compañía del señor Takahira. Aunque éste regrese oficialmente a su país con licencia, los diplomáticos de Washington no creen que vuelva a los Estados Unidos en calidad de ministro japonés. Suecia y Noruega En Estocolmo esperan recibir los informes y conclusiones acordadas en las conferencias celebradas por los delegados suecos y noruegos, para dar por

termina los los incidentes surgidos entre ambos países. El príncipe Alejandro de Serbia en la corte de Rusia. El príncipe Alejandro de Serbia, segundo hijo del rey Pedro, ha llegado a San Petersburgo para entrar en el cuerpo de pajes. De Marruecos El moro Valiente ha apresado a los obreros que trabajaban en la Almadra del Príncipe, pidiendo 2,000 pesetas de rescate por cada uno. Aunque esto parece no tener mucha importancia, la tiene y muy trascendental, y por ello el ministro de Marina ha dispuesto que vayan a Ceuta el crucero Infanta Isabel y en cuanto estén listos el acorazado Carlos V y el cañonero Pinson. En el caso de que los sucesos lo exijan se enviará también al cañonero María de Molina y otro. Más adentro, continúa el Roghi en campaña con diversa suerte; pero teniendo en constante alarma a las plazas fronterizas. El pretendiente, convencido del escaso apoyo que le podía proporcionar la cabilla de Belaya por escasa en hombres y muy pobre de recursos, retrocedió hasta dar vista a la importante cabilla de Benicual, proponiéndola que fuera a pactar con la de Anghera, al objeto de hacer la paz. Esta rehusó, y entonces el Roghi la

atizó, trabándose un combate en el que tomó parte el mismo pretendiente. Muchos de la cabilla de Benicual murieron pasados a cuchillo, y otros fueron hechos prisioneros. El Roghi se apoderó de todo el méflico que encontró y todo el grano que tenían almacenado. Después de esto, parece que ha desistido de establecer su campamento en Zeluan. En cuanto a la Conferencia internacional, las únicas dificultades que tropiezan son las preliminares seguidas por los representantes francés y alemán, consistentes en el valor que algunas palabras tienen en su idioma respectivo. Montero descansando El señor Montero Rios pasa el día de hoy en Robledo de Chavela, descansando de las tareas ministeriales. Le acompañan sus hijos. Regresará al anochecer. Los hereros Las noticias que se reciben del África del Sur dan cuenta de que el jefe de los hereros ha desbaratado en rudo combate a las tropas alemanas que le perseguían cogiéndolas 155 fusiles. Se sabe que los boers ayudaban a los alemanes. Los hereros han notificado a éstos que fusilarán a todos los que cojan.

Últimas noticias Teatros

Para hablar con el respeto y la consideración que merece Sudermann, de su obra estrenada anoche La fine di Sodoma, sería necesario llenar muchas cuartillas. Y en este instante, el tiempo no lo permite. Debería empezar por referir detalladamente el argumento, analizar los caracteres y, sobre todo, el complejísimo del protagonista, y exponer luego las sensaciones del autor expresadas por medio de los personajes y, principalmente, de las situaciones. Y acaso de este análisis resultaría un elogio para el poeta, que ha ideado bellezas artísticas y ha sentido refinamientos intelectuales. Pero, sin duda, al juzgar la obra escénica, la construcción de los actos, la expresión literaria del dramaturgo, entonces tendríamos que declarar la inferioridad de La fine di Sodoma comparada con L'Onore y, sobre todo, con Magda. Si exceptuamos el segundo acto, bien construido, de una solidez innegable, y lleno de situaciones nuevas y bellas, el resto resulta muy flojo, casi indigno de Sudermann. No negaremos, en fin, que el autor alemán intenta decir cosas interesantes y refinar impresiones de arte exquisitas; más no ha acertado en la forma, y la obra aparece híbrida, desequilibrada, con lamentables vulgaridades al lado de ingenuas coqueterías. Todo esto es arte difícil de exponer y justificar con breves y sinas frases. En cambio, no hay ninguna dificultad en declarar que La fine di Sodoma mereció una interpretación perfecta. Todos los actores, la Farina, la Garavaglia, la Bissi y otras; De Riso, Picasso, Colacicci, todos, en fin, desempeñaron acertadamente su papel. Garavaglia interpretó el protagonista a las mil maravillas. Es preciso verle y entender bien el personaje, para descubrir todo lo difícil y todo lo soberbio de su labor extraordinaria. También aquí llenaríamos mucho papel. Por esto es que el público que le siguió atentamente durante los cuatro actos, aplaudióle estrepitosamente después del segundo y al final del drama. Las alabanzas eran generales. Reinó unanimidad absoluta en esta parte. Y, en consecuencia, los aplausos fueron largos, nutridos, entusiastas. Todos los espectadores rendían espontáneo homenaje al talento, a las condiciones artísticas, a la sinceridad de Garavaglia. El triunfo fué completísimo. Su labor es de las más intensas. El recuerdo será duradero, persistente.

TELEGRAMAS (De nuestro servicio particular) Firma regia Madrid 21 a las 17'15 San Sebastian.—Se han firmado por S. M. el Rey los siguientes reales decretos: admitiendo la dimisión a don Pablo Cruz del cargo de subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros, nombrando para sustituirle a don Valentín Gayarre; concediendo el Hábito de la orden de Calatrava a don Pedro García Zúñiga; la gran cruz del Mérito Militar con distintivo blanco a los intendentes de División don José Ripoll y don José Santías y la cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Manuel del Valle. Los presupuestos Madrid 21 a las 19'15 El ministro de Hacienda

señor Echegaray ha dicho que el presupuesto de Marina presentado por el señor Villanueva se aumenta en once millones igualándose al que formó el señor Cobian. En el próximo consejo se discutirá la cifra. Los demas presupuestos se presentarán dentro de breves días. Viaje del señor Maura.—Regreso Madrid 21 a las 22'15 A fines del presente mes se marchará a París don Antonio Maura, regresando a Madrid el día 2 de Octubre próximo. Ha regresado a Madrid el general señor Sánchez Gomez. El encasillado de Senadores.— Cambio de nombre. Madrid 21 a las 22'15 El Ministro de la Gobernación señor García Prieto se propone esta noche terminar el encasillado de Senadores, el cual telegrafiará acto seguido a los Gobernadores. En breve se publicará un Real decreto, cambiando el nombre del actual Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas por el de Fomento. Declaraciones del señor Villanueva Madrid 21 a las 21'10 El ministro de Marina señor Villanueva me ha declarado que ha causado extrañeza el envío de fuerzas navales a Ceuta. Habló de la cuestión de Marruecos diciendo que marcha bien y que cree que el punto donde tendrá efecto la conferencia internacional, será en Algeciras. Del aumento de once millones que hace en sus presupuestos, ha dicho que se destinan cuatro millones a obras en el Reina Regente, dos y medio a sustituir el Nautilus por otro buque escuela, medio millón a reparaciones en el arsenal del Ferrol y el resto a polvorines y a aumentos reglamentarios de maquinistas, fogoneros y otros. En resumen a dotar los servicios indotados. Conferencia de Mr. Witte con M. Loubet.—Los almirantes de las escuadras rusa y japonesa. Madrid 21 a las 23'50 París.—M. Loubet recibió a Mr. Witte, almorzando juntos. Después del almuerzo conferenciaron largamente. Wladivostok.—Los almirantes de las escuadras rusa y japonesa de la bahía de Koricoff, conferenciaron después de estar establecido el armisticio. Una circular Madrid 21 a las 23'40 El ministro de Instrucción pública señor Mellado dirigirá el día 1.º de Octubre pró-

Últimas noticias

El cadáver de Navarro Ledesma Madrid 23 a las 1'15 A las ocho de la noche el cadáver del señor Navarro Ledesma ha sido trasladado al Ateneo, donde se le había preparado una capilla ardiente, en la que ha quedado espuestito. Le velarán los socios de la referida sociedad. El entierro será una verdadera demostración de las simpatías que gozaba el finado. Asistirán a dicho acto el Ayuntamiento en pleno, y comisiones de sociedades y del Instituto. Mencheta

Espectáculos Teatro Lírico Función para hoy.—El Cardinale. Cinematógrafo.—Calle de la Marina Hay dos secciones diarias a las 7 y 7 y media con escogido y variado programa.

CASA ANUNCIADORA Nueva arrendataria de la sección de anuncios de La Almudaina.—Palacio 8. A ella deben dirigirse cuantos deseen anunciar en este periódico. Academia de preparación completa PARA INGRESO EN EL CUERPO DE CORREOS Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del Cuerpo y acreditados profesores españoles, en la calle del Cármen 18—1.º Palma de Mallorca. SE ALQUILA La tienda y entresuelos, propiedad de Don José Aguiló, con sus mostradores y estanterías, situada en la calle de San Nicolás, núm. 7. (Informarán San Nicolás, 9, principal. FARMACIA (SE VENDE) Informarán: CASA ANUNCIADORA, Palacio 8. Gabinete Odontológico DEL Cirujano Dentista NICOLÁS TICOLAT Se aseguran las dentaduras artificiales, pagándolas a los tres meses de usarse. Extracciones sin dolor con inyecciones desde 2 pesetas. Orificaciones y emplastes. PASEO DEL BORNE ENTRADA: PELAIRES 102 NOTA.—Se necesita una joven de 13 a 15 años de edad. Curación de la Tos Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos. FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ Abierta toda la noche.—Colón 22 y Percejal 2.—Palma de Mallorca.

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

(Recibido en Barcelona hasta la hora de salida del vapor-correo de Palma) Madrid 21 a las 4 tarde El presidente de la Diputación mallorquina. Se asegura que en breve presentará la dimisión el marqués de Iborra, presidente de la Diputación provincial, fundándola en motivos de salud. Los inteaases chinos y japoneses en la Mandchuria. Telegrafían de Shanghai que el Japón abrirá las negociaciones con China, para tratar de la Mandchuria, en cuanto esté de regreso el barón Komura. Inglaterra y Alemania proponen la reunión de una conferencia para examinar las cuestiones chinas, tales como el Ikin y la acuñación de monedas. China ha decidido añadir a los distritos ya abiertos en la Mandchuria al comercio extranjero, los de Kirin, de Ninguta, de Hanchun, de Uanting y de Tsitsikar. Asalto de una cárcel Una turba asaltó la cárcel de Córdoba, poniendo en libertad a un preso político de importancia. Se han hecho varias detenciones con este motivo. Inundaciones En la provincia de Zaragoza, ha habido algunas inundaciones, a causa de las

cuales se han perdido las cosechas y se han hundido varias casas. No ha habido detenciones personales. En Herrera hay cien casas inundadas por habers: desbordado una acequia que atraviesa el pueblo. La deuda rusa Según el evaluó preparado para 1906, la deuda imperial, con fecha 1.º Enero 1906, es estimada en 7 681,885,946 rublos, lo que demuestra un aumento de 615 millones 405.312 rublos sobre la del año anterior. Este aumento proviene principalmente de empréstitos interiores y exteriores exigidos por la guerra. El decreto de amnistía En los círculos políticos de París se dice que el Gobierno presentará a la Cámara un proyecto de ley reproduciendo el aprobado por el Senado sobre amnistía a los sentenciados por el Tribunal Supremo. Venezuela y Francia El Gobierno de Caracas ha contestado en términos muy enérgicos a las reclamaciones del Gobierno francés. Fiesta conmemorativa La colonia italiana de Valencia ha

com mormos con grandes fiestas la entrada de Garibaldi en Roma. Se dieron muchos vivas a Italia y España, y se hizo una colecta a favor de las víctimas de Calabria. La ratificación del tratado de paz La ratificación y publicación del tratado de paz tendrá lugar el día 7 de Octubre próximo. Hasta el presente el Gobierno no ha hecho a la nación ninguna comunicación concierne al tratado de paz. Esto ha exacerbadó la irritación del pueblo japonés contra sus gobernantes. La dieta se reunirá hacia el 25 de Octubre, y para entonces se producirá una viva agitación política, bien sea porque el Gabinete actual sea derribado ó bien porque sea disuelta la dieta japonesa. La hija de Roosevelt La señorita Alicia Roosevelt ha llegado a Seul, siendo recibida con muchos regalos. Fue conducida desde el puerto a su alojamiento en el palanquín imperial. Corrida al aire libre Por imprudencia de varios individuos que estaban divirtiéndose a la entrada de Murcia, se desbandaron varios toros bravos que eran conducidos a la plaza de aquella ciudad. Los toros recorrieron las calles, produciendo gran pánico entre el vecindario. Hubo muchos heridos y contusos.

**ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES**

**SALIDAS DE LA PENINSULA**

De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'80.  
De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'80.

**SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES**

De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'80.  
De Palma para Alicante con escala en Ibiza, miércoles a las 12.  
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, viernes a las 12.

De Barcelona para Mahón con escala en Alondra y Ciudadela, martes a las 14.  
De Alicante para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.  
De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'80.  
De Valencia para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

**SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA**

De Palma para Mahón, jueves a las 18'80.  
De Mahón para Palma, martes a las 18'80.

**NOTA.**—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

**SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 1.º SEPTIEMBRE 1905.**

De Palma a Manacor: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Empalme y Manacor).  
De Palma a Felanitx: a las 7'40, 14 y 18'15 (mixto entre Santa María y Felanitx).  
De Palma a La Puebla: a las 7'40, 14'30 y 18'15 (mixto entre Empalme y La Puebla).

De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla a las 6'30 y 17'15.  
De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 y 13'15 (mixto hasta Santa María) y 17.  
De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55, 13 y 17'25 (estos dos últimos mixtos hasta Empalme).  
De Inca a Palma: a las 5'15 (mixto).  
De Manacor a Palma, Felanitx y La Puebla: a las 12'45 (tren periódico, los días de mercado en Inca y Sineu).

**PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE BALEN LAS BALEARES EN LOS CORREOS DE ESTA CAPITAL PARA LA PENINSULA DEL INTERIOR DE LA ISLA.**

Pueblos	Puntos de Parada	Salidas	Llegada
Andragó	Peñafiel 99	2 tarde 7	7
S'Arzacó	Id.	2	7
Capdepera	Santacilia	2	8
Calviá	Id.	2	8
Esporles	P. del Olivar	2	9
Establiments	Id.	2	9
Estalenchs	Id.	2	9
Bailebúfar	Id.	2	9
Puigpunyent	Id.	2	9
Valldemosa	S. Miguel 84	2	8
Deyá	Id.	2	8
Soller	S. Miguel 80	2	8
Buñola	Id.	2	8
Luchmayor	Bauló 6	2	8'80
Santañy	Id.	2	8'80
Campos	Id.	2	8'80

# LA CATALANA

## Compañía de seguros á prima fija

Contra incendios, explosión del rayo, de gas, electricidad, petardo y máquinas de vapor

Unica en su clase, establecida en Barcelona, Plaza de Cortés, número 662

Esta Sociedad conocida en Mallorca hace 32 años, es la que cuenta con la confianza de los habitantes de estas islas, demostrándolo su número de orden de pólizas estendidas solo en Mallorca, número 5.400 y pico, debido á los cientos de siniestros, ocurridos desde tan remoto tiempo y que han sido satisfechos con puntualidad asombrosa, que es la mejor recomendación de toda Compañía.

Su antiguo Director Regional en Mallorca é Ibiza

**DON JOSE ARBOS MESTRES, calle de Serriñá, 21, principal**

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

**Doméstica bobina central**

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

### Servicios de la Compañía Transatlantica

**DE BARCELONA**  
Líneas de Cuba y Méjico

El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cos tarrime y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

Saldrá el día 11 de Octubre de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MONTEVIDEO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 14 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

CLAUDIO LOPEZ LOPEZ

directamente para Port Said, Colombo, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Su matra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**Avisos importantes**

Rebajas en los efectos de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 p. en los fletes de determinados artículos con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicio Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA

**HERPES**  
ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS  
con decaimiento de fuerzas é inapetencia

**LA SULFURINA JIMENO**

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia de Globo, Plaza Real, 1.

**GRAN BALNEARIO**  
**VICHY CATALAN**

Propiedad de la Sociedad Anónima

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Provincia Gerona) Distancia de Barcelona: En tren correo 6 horas; en tren ligero 2 h. 35 m.

Establecimiento de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 Octubre

Aguas hipotermales, de temperatura 60º centígrados, alcalinas, bicarbonatadas sódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y las afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas, de reputación universal, solo se vendan emboteilladas, y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la Sociedad Anónima VICHY CATALAN.

De venta en todas partes. Administración: Rambla Flores, 18, entre suelo.—Barcelona.

**Jarabe de Hipofosfitos**

**I. Freixas Romera**  
(Farmacéutico — Barcelona)

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

El Doctor Queraltó, entic profesor de la Facultad de Medicina de Barcelona, per oposició, premiat per la Real Academia de Medicina é Cirugía de Barcelona, etc., etc.

Certifico: Que l' «Aixerop d' Hipofosfit» preparat pel distingit apotecari «Freixas Romera», es digne de llabor per l'eficacia dels elements que l'integren i l'exquísida manera com s'hi associa; i se fa indispensable en el tractament de les malalties nervioses, estats anemics i vicis de la nutrició

Barcelona 26 de Octubre 1904.

Venta en todas las farmacias: 2 50 ptas. frasco

Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro

D. Gabriel Palmer Gelabert Plaza Cuartera 16, 1.º PALMA

**COSECHEROS DE ACEITE**

Teniendo para la próxima temporada buen surtido de calderas nuevas y modernas para esta industria, á precios reducidos, rogamos á los señores que necesiten adquirir alguna se sirvan pasar por los talleres de

**Felipe Saggese y Hermonos**

en donde encontrarán también calderas de lance para la misma industria, á precios sin competencia posible.

**BINISALEM (MALLORCA)**

**Depilatorio imperial**  
**DEL DR. PADRÓ**

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1. Farmacia del Globo.

**Oficial barbero**

Se necesita uno que sepa su obligación, en la barbería de la calle de la Concepción, número 17.

**Tenedo de libros**

Persona competente desearia encontrar colocación para llevar contabilidad por horas ó de continuo. Informar: Casa Anunciadora, Palacio 8

**Balandra en venta**

Por precio módico se vende la balandra «Sultana» de esta matrícula, de seis toneladas de registro, con todos sus arcos y pertenencias pias para navegación.

Puede verse en el «Real Club de Regatas» de esta capital. Para informes dirigirse á su propietario en la calle de San Miguel, 19, principal, de esta ciudad.

**HISTÓGEYO LLOPIS**

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Autor, Ferraz números 1 y 3, Madrid.

**Vapores directos**

Línea de la América del Sur

El 29 Septiembre saldrá de Barcelona para Montevideo, y Buenos Aires el vapor

**JOSE GALLARÉ**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Vapor línea Pini los

Salida de Barcelona día para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Veracruz el vapor

NOTA.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona dando aviso á los representantes de la Compañía en ésta.

El 30 de Septiembre saldrá de esta puerto para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana el vapor

**Juan Forgas**

NOTA.—Debido á la aglomeración de carga y no siendo posible admitir toda la avisada, se suplica á los señores cargadores se abstengan de remitir géneros al muelle sin la previa conformidad de los representantes de la compañía en esta plaza.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes, San Juan 20, Palma.

**SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA**  
DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL  
(ANTES JULIUS G. NEVILLE)

Compañía anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 83 y 85—Delegación de la casa Grosley y Brothers, de Manchester, Motores á gas. Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Dawson.—Calderas y máquinas de vapor.—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, tres spots de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Lecomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcas de pesca y recreo, dragas guas.—Reparación de buques.—Construcción de metales.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Unico representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

**Cajas de hierro para guardar valores**

Hay varias para vender, usadas, en muy buen estado, casi nuevas. Para informes dirigirse: Casa Anunciadora, Palacio, 8